

# El Correo de Guipúzcoa

Año XIV.

Nº 4.543

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

DIARIO TRADICIONALISTA

SAN SEBASTIÁN.—Domingo 11 de junio de 1911

Suscripciones y anuncios 4.<sup>a</sup> plana

Administración, Prim, 18

## Doctor HUICI

Ha trasladado su domicilio  
AVENIDA, 27.

## Vinos finos de mesa DE LAS BODEGAS DE FEDERICO PATERNINA

Ollauri—RIOJA  
Pedid en todas partes  
BANDA AZUL—BANDA ROJA  
Teléfono: 247. SAN JERÓNIMO, 22

## Crónica madrileña

### Sirviendo á Francia

He tenido la suerte de no tropezar con una sola persona á quien haya parecido bien, ni disculpable siquiera el discurso del señor Villanueva. Claro está que de habérmele propuesto la huelga encontrado inmediatamente: Pablo Iglesias y los con él conjuncionados, mas los leales servidores que en su embajada tiene la República francesa hanllan admirable la interlocución del citado ex-ministro.

Confieso mi torpeza. Esperaba yo que éste, alimañaria que vaga de una á otra tendencia del partido liberal y con más pías que un herizo, haría una orfelta severa y efectista, que ni palabra ni entendimiento le faltan para ello, de nuestra política marroquí, apretándole las clavijas á Maura y á Canalejas, personajes que hoy por hoy, quizás en mayor grado el último que el primero, encarnan sus odios de político condigno á situación de reserva, lo que yo no podía imaginar, es que quien tiene la historia africana del señor Villanueva y en algunas afortunadas intervenciones parlamentarias, atacó duramente á Francia, saliera ahora haciendo la causa de esta nación y dando aire á cuantas hipótesis favorables para ella han lanzado estos días á la publicidad, para defender derechos e intereses que pugnan con los nuestros y que hasta nos niegan los órganos que más influyen sobre la opinión francesa. Esa era una saña que por lo insensata, nadie podía presumir.

Porque ¿qué finalidad práctica, útil ha logrado con su intervención el señor Villanueva? Los tratados, secretos ó públicos, no pueden á esta hora modificarse. Los acuerdos de la Convención de Algeciras, no hay medio de que, por un discurso, sean en el actual momento rectificados. Preconizar las exigencias del *status quo*, sería tema magnífico hace doce años, cuando ni Inglaterra ni Francia se habían entendido y le bastaba con sorprender un gesto al emperador para hacer cruzar á sus coraceros las espaldas que avivaban el recuerdo de Sedán, pero inadecuado en estos tiempos de las inteligencias cordiales y de los *tontos* de conveniencia. Y ni siquiera como una imitación al examen de la realidad y á la aceptación de sus mandatos puede estimarse, ya que en la parsimonia con que procede el señor Canalejas, tiene más parte aun que la prudencia, el miedo. ¿Qué ha conseguido, pues, con su intervención el señor Villanueva? ¿Desprimir el espíritu nacional? ¿Rebajarlos en juicio de los extraños y de los propios? ¿Traer aquí una ráfaga de ese *herveismo* que corre las instituciones militares y gran parte de la sociedad francesa? Y eso ¿á quién conviene? A España y á los españoles, no.

Un pueblo que tuviese tal concepto de sí mismo sería la encarnación suprema de la vileza. Un pueblo sin ideales, con horizontes limitados, perdería el derecho á la vida. Un pueblo al cual se le dijese que si su presente es sombrío, su porvenir será negro se le daría la mejor bandera para que fuese al suicidio. A quien conviene lo que ayer hizo el señor Villanueva es á Francia. A quienes les brincará el gozo en el cuerpo por lo que ayer dijo el señor Villanueva es á los del partido colonista francés. A quienes dijeron ayer argumentos pa-

ra combatirnos y humillarnos el señor Villanueva fué á los periodistas franceses.

¿Haría algo más quien se propusiera traicionar á la Patria?

Miguel Peñalver.

## Un telegrama

En contestación al telegrama que se dirigió el lunes pasado á Su Santidad el Papa, después de la gran peregrinación celebrada el lunes, la comisión organizadora de dicha peregrinación ha recibido el telegrama siguiente:

Superior Compañía Jesuita,  
España, Guipúzcoa, Vizcaya.

Se Santísima sagrada comisión organizadora filial homenaje Juventud Vascorriarra y demás asistentes reunidos Loyola condenándoles Bandera Apostólica.—Cardenal Merry del Val.

## Movimiento jaimista

### Desde Durango

Los jaimistas de esta villa se hallan de la más completa enhorabuena por contar con un hermoso y amplio local en la parte más vistosa del pueblo de donde se domina el magnífico frontón de pelota y el espacio paseo público de Escuduy, á cuyo punto se han trasladado su Circulo, llenando así las aspiraciones que tiempo ha anhelaban por entender que esta resolución y sacrificio radunda en beneficio de los intereses del partido.

A parte del salón principal que reúne toda clase de comodidades, está dotado el expresado Centro de locales que independientemente de éstos, servirán para instalación de una biblioteca, dependencias de billar y otros juegos, departamento destinado al cuadro literario etc., etc., pudiendo asegurar que el repetido Circulo Jaimista ocupará en la actualidad uno de los principales puestos en la provincia de Vizcaya.

Con tan fausto acontecimiento y demás casas comodidades y bellezas que encierra, no obstante, estar aun realizando los últimos trabajos que hacen coronar obra tan noble, esperan los jaimistas de la localidad verse muy animado el mencionado Circulo, en las próximas fiestas de San Antonio que también tendrá lugar los días 13, 14, 15 y 16, con la asistencia de los corredores forasteros que desearán participar del regocijo y la alegría que en estos momentos experimentan aquéllos.

Son también dignos de todo encanto y alabanza los trabajos que vienen ejecutando los jóvenes pintores socios de la Juventud, q'q' deslizadamente están adornando las dependencias del Circulo, demostrando una vez más su intenso amor al arte que profesan y á las ideas de la bandera que defienden.

TAVIRA.

Domingo 9 VI 11.

## Loyolako berriak

Loyolako lehgo igandean egile zuzenekoak k'presa batek otoitzik k'gara Tolosako gastezkoak.

Oñaz gaita, ganduan gelauek jasotzak.

Dahorako oñaztak eman s'gaua abiztan, Baha euskal k'gateratzen zai oñiztak.

Nais gergatx gabe, abiztik euskal k'gateratzen z'gauetik etxegauen bixiro urruitzitik alaitzatzen.

Zar batzuk alakik egualizaren emazte.

Amen aurtatik; ganduan batez, gareta akitakut egitea geratu q'izun Bidaia k'ostatzan. Añaka aritzetan zizan gara q'izun oñaztak jaunetako batuk batek ikeratzen Riojako, ardo oñiztak asturra zuretak. Ordutik emazte gertakizun gauz, amentik oñiztak dikoak gauzak, S. Star L. etxekibar jasotzak, ezkerrak.

Asteleira irribil gizan te z'z bi-llastuk te... ; asparrak! Gore Irazo Soutzu! Viva Navarre! y Viva Aragón!

Gasteiz batez, naper eta totemarak elkar k'arturrik Loyolako lehgo jasotzak.

Urrengo egunkari Loyolako egile zizan eliz fesitxetako beti naperren ondoren liburu giztua kolorezkoak.

Giztiz nial, poza batek, Leioa Santanderreko ikoi-kolitzetan bidots k'senduen, Loyolako K'istaz adertzen terren aurrazen.

Aurreko estzen zalo gasteria. Es dago lorran naper eta enkail, Loyolako bildusun gasteria bezalakorik.

B'zizkiz txanputxenak n.k. nare arrean;

E. Bihotz / 2000 grande ordina guztietan.

ra combatirnos y humillarnos el señor Villanueva fué á los periodistas franceses.

¿Haría algo más quien se propusiera traicionar á la Patria?

Miguel Peñalver.



LARRACHE Á VISTA DE PÁJARO

Karl edo libera karlaren mende nikan  
casten, onenbeatz denborat?

Noiz nikan ote gera Sinesmen  
Daunia ta Legazuren etxal amorrat  
orrengas gogor buruzkan?

A.

Tolosa.

## SPORT VASCO

### En el Moderno

Ayer se jugó un partido á 50 tantos entre Arcosena y Utrilla, asciende, y Peñiarroya. El P. Meñde que ha nació en Zorroza.

La estrella surgió en desembrollo, puesto que se pronunció por los primeros, dando un momio de 43 á 32 y 20 á 16.

Más los colorados que estaban muy fuertes, combatiéndose á maravilla, descirtaron á Arcosena que tenía que salir á buscar la pelota hasta el día 9.

En semifinales combatiéndose entreblida la lucha era fácil predecir el resultado, no obstante que Utrilla llevó mucha fuerza para disputar la victoria.

En todo el curso del partido los colorados fueron por delante, llevando hasta 14 y 15 tantos y dejando un momio á su favor de 30 á 12, difiriendo que lograron reducir á 9 tantos que puñaran acortar la gran distancia.

En resumen que fué un partido bueno por los pelotaris que contendieron y lo resultantemente que todos jugaron, aunque Arcosena hizo muchas chapas, dejadas principalmente á tener que salir á los cuadros 8, 8 y aun 9 á coger la pelota, pero que circió de interés por el dominio que desde luego se vió que tenían los colorados sobre la pareja contraria.

Los exales quedaron en 35 tantos.

Hoy juegan Goleoconesa y Berriozábal el 9, contra Larraga y Arza mandi de 8.

## Camino de Tierra Santa

### Los polares misioneros

El clero que se declaró en Smirna ha modificado el itinerario de la peregrinación.

De Constantinopla fuijimos al monte Athos, desde este misteriosa mansión, nos trasladamos á Fatmos, donde visitamos, ermitas y balsamos la Gruta de San Juan, cavidad abrupta, abierta en las entrañas de la tierra, marcada con una cruz incrustada en piedra y con un hueco abierto á nivel del suelo, en el que descanaba la cabeza del Santo Evangelista, que recibió las divinas inspiraciones que le hicieron escribir el Apocalipsis.

Zarpamos de Fatmos con rumbo á Rodas, pero al mar violento e impetuoso nos impidió desembarcar en este antiguo puerto, imponiéndose nueva modificación en el itinerario, que se ha cumplido con la visita á la isla de Chipre.

Desembarcamos en el puerto de Larnaca, uno de los principales de Chipre.

Y al pisar las tierras de esta isla hermosa, nos sorprenden voces alegres de españolas.

En el museo están unos misioneros, pobres misioneros Franciscanos, que abren sus brazos para recibirnos y no saben como demostrar la alegría que tienen al encontrarse con hermanas y con hijos de la misma patria.

Aquí en el Casino, frente á la plaza de España y en el zoco el Hash, recogiendo estas notas para divulgarlas, que si no tienen el mérito del aderezo literario, son, por lo menos de tan considerable.

Unos de ellos hasta ahora estaban en Arcosena, pero al mar violento e impetuoso nos impidió desembarcar en este antiguo puerto, imponiéndose nueva modificación en el itinerario, que se ha cumplido con la visita á la isla de Chipre.

En un angulo de la sala de conversaciones nos encubrían el teniente coronel de la benemérita señor Ezequiel, que ha venido con el capitán señor Vera á resarcir las nuevas posiciones, que avanzan ya hasta el Rincón, donde patrullan parejas de policía, dieciocho sin que se entere el general A fu y ma encierro en el Hash.

Los pobres no nos esperaban. Oyeron decir que gente española llegaba á Larnaca y todo lo dejaron, corrieron al museo y allí besamos sus manos, sus santas manos, lámparas, callosas de tanto trabajar.

¡Pobredest! Sus ojos se arrasaron en lágrimas cuando nos tuvieron cerca.

Hablando sobre los sucesos de actualidad, digo yo á los amigos que

voy á salir pronto de Tetuán, en vista de que no vienen nuestras tropas.

Un suspiro general y honio acoge mis palabras.

—Puede usted marcharse—dice uno porque si espera usted la llegada de las tropas españolas, porque me parecen que no vienen.

La conversación se va generalizando y en los labios de todos los contemporáneos se forja la idea expresa de que Francia se opone á nuestras operaciones, á que entremos en Tetuán.

Francia, nuestra amiga, es la nación eternamente enemiga de España.

En Tetuán los hablazos odian á la colonia española. ¿Por qué? Por que los judíos son protegidos franceses.

Y como Francia ha conquistado al Magreb con los saqueos, los franceses cobran en Tetuán todas las rentas del imperio.

Los franceses han dado cuatro cuartos al sultán y ya son dueños de Marruecos sin habérselo costado la conquista ni la vigésima parte de sacrificio.

Nosotros hemos gastado el tesoro nacional, lo hemos dilapidado en los festines del presupuesto, escandalos orgías, y ahora nos encontramos sin prestigio dentro de España y sin influencia en el extranjero.

Aquel se respira el odio á Francia y se sabe que la guerra es inevitable; pero no la guerra con los moros sino con los vecinos transpiríos; y a esa guerra iría el ejército español con verdadero encendimiento por que sería una verdadera lucha, otra espopaya por nuestra independencia en el Imperio marroquí, el único patrimonio que podrá resarcirnos de la catástrofe norteafricana.

Venid aquí los que no lo erais y proguarden á estos españoles que en Tetuán viven sometidos al salvajismo de los kilates y á la astucia de los franceses.

El salvajismo puede ser combatido por el sistema de Fransca, incendiando los aíslamientos, sembrando el plácido entre estas gentes astutas y bárbaras, pisando por el Huas y por el Biat y por Aguirre á sangre y fuego, ix terminando á estos pobres adoradores que llevan sangre española en sus venas; ix triunfar de la guerra; pero la astuta Francia no se la puede combatir del mismo modo, hay que dejar con las armas de la diplomacia, astucia, habilidad, astucia, solapamiento, engañando á todos los subterfugios, y á todas las artimanías canalladas.

Y al Ejército se caña de separar y se lamenta de que sufra España estos humillamientos sin castigar con la noble astucia con que otras veces se ha abofeteado á los franceses.

Nó creáis q' estoy exponiendo opiniones; todo esto y mucho más se oya en Tetuán á todas horas y lo dice esa las personalidades de la colonia, las que van de cerca el conflicto para q' se avanza, al pronto, antes de dos meses, no hemos entrado en Tocón ó cuanto anterior no invadimos de España á los invasores de la República vasca.

Y al Ejército se caña de separar y se lamenta de que sufra España estos humillamientos sin castigar con la noble astucia con que otras veces se ha abofeteado á los franceses.

Pero una vez hechas públicas esas manifestaciones del comandante del collado de la calzada Mayor, debemos hacer constar, que antes de iniciar este período la campaña contra los específicos que considera inmorales, sus refactores todos hicieron al desdido propulsivo de no entrar en el Teatro Principal, por tanto, á nosotros.

Si alguna vez vamos al teatro, para enterarnos de los estuporosos q' se dan á él, antes pasaremos por la taquilla para adquirir la correspondencia localizada.

## UN COMUNICADO

### El nuevo balneario

Los señores Romero (L.) y Abril, que nos ruegan la interisión de una copia, del siguiente comunicado que han enviado al director de «A